

1. INTRODUCCIÓN

La pagaza piconegra *Gelochelidon nilotica* (figura 1), es un charrán de distribución prácticamente cosmopolita, aunque con presencia localizada (Cramp y Simmons, 1983). En Europa es visitante estival y reproductor casi siempre en zonas por debajo de los 50º de latitud norte, invernando en el África subsahariana (del Hoyo, Elliot y Sargatal, 1996).



Figura 1. - Pagaza piconegra, adulto. Imagen: Antonio Manglano.

Según Sánchez-Guzmán (2003), en España se reproduce básicamente en humedales de la mitad meridional peninsular y cuenca mediterránea, siendo sus lugares tradicionales de cría las marismas del Guadalquivir, laguna de Fuente de Piedra (en Andalucía) y humedales de La Mancha (en Castilla-La Mancha). Colonias más recientes se localizan en humedales mediterráneos como el Delta del Ebro (Cataluña), Albufera de Valencia, salinas de Santa Pola y San Pedro del Pinatar (Comunidad Valenciana y región de Murcia, respectivamente) y en las cuencas medias de los ríos Tajo y Guadiana (Extremadura).

En la península ibérica está presente entre abril y septiembre, con paso poco notorio de aves centroeuropeas por hábitats adecuados del interior y raramente en la costa (Díaz, Asensio y Tellería, 1996).

En la provincia de Albacete (Castilla-La Mancha, SE de España), el conocimiento sobre la presencia de la especie es muy escaso y general. Se limita a ser considerada como ave estival y en paso, respectivamente con población rara y escasa, y con buena distribución (Cañizares y Cañizares, 2011). Sobre su reproducción no hay apenas datos publicados (véase, por ejemplo, en Martínez-Vilalta, 1991; Picazo *et al.* 1992; SAO, 2001; Picazo, 2020).